

月見山ほのぼの通信

高知県立月見山こどもの森
〒781-5331
高知県香南市香我美町岸本1269-7
TEL : 0887-55-1682
FAX : 0887-50-1862
[Eメールtukimiyama@md.pikara.ne.jp](mailto:tukimiyama@md.pikara.ne.jp)
<https://tukimiyama.sakura.ne.jp/>

月見山こどもの森に生息する樹木・野草の紹介！

月見山こどもの森は、木製のアスレチックで有名ですが香南市の隠れた桜の名所でもあり、どんぐりが拾える公園として地元の小学校が野外活動で訪れることもあります。しかし、月見山こどもの森の魅力はそれだけではありません。園内には300種類を超える植物(樹木・草花・シダ類・コケ類)があるといわれています。

今回は、**月見山に自生するシダ類**について紹介します。

我が国は特にシダの数が多く、雑種や変種も入れると2500種。高知県では450種、その中の約30種が月見山に自生しています。
(情報提供:土佐植物研究会会員)



アマクサシダ



ウラジロ



サイゴクベニシダ



カニクサ



ヤマイタチシダ



ノキシノブ



タマシダ



ヒトツバ



ベニシダ



コシダ



ヤブソテツ



ワラビ



ナチクジャク



マルバベニシダ



オニヤブソテツ

写真紹介以外にも下記の種類が自生しています。

イシカグマ、イノデ、イノモトソウ、オオイタチシダ、オオベニシダ、コハシゴシダ、シシガシラ、ミツデウラボシ、ナンカイイタチシダ、フモトシダ、ホシダ、ホラシノブ、マメヅタなど

月 見 山 の 1 年 !

4月

忠さんのデイサービス「アスレチック」

(R7.4.5)

桜咲く中アスレチックで汗を流し、心身ともにリフレッシュしたようです。

5月

伊尾木小学校「アスレチック・フィールドビンゴ」

(R7.5.2)



アスレチックを体験しながらの自然探し「フィールドビンゴ」。縦割り班で協力合ってビンゴを達成することを楽しみアスレチックも含めて有意義な遠足となったようです。最後は先生も一緒に青空の下ワイワイおしゃべりしながら美味しくお弁当を食べていました。



放 課 後 等 デ イ サ ー ビ ス 北 竹 島 「 散 策 ・ 食 事 」

(R7.5.11)

新緑の中、園内を散策しました。心身ともにリフレッシュできたようでした。

5月

企画展「月見山こどもの森らんまん写真展」

(R6.5.11~26)

公園内に咲く花の写真を展示しました。内容としては昨年と変わりませんが展示数を増やし見ごたえのある展示会にバージョンアップしました。今年も展示するので見に来てください。



高知大学農林海洋科学部「測量実習」(R6.5.13)

「樹木実習」(R6.5.15)

高知大学農林海洋科学部の「学びの場」として活用していただきました。学生は、各実習を真剣・熱心に受講していました。

デイサービスポニーハウス「散策・食事」(R6.5.18)

いつもとは違う環境で自然を感じ、青空の下美味しくお弁当を食べました。

ポタニカルアート同好会(四季)「ポタニカルアート展」(R6.5.28~6.16)



6月から月2回のポタニカルアート教室。その成果を見てもらおうと展示会を行いました。どの作品も実物大で正確に細密に描かれていて出展者の情熱が感じられました。興味のある方は、ぜひ挑戦されてはいかがでしょうか？

7月

夏の木工教室

(R6.7.14,28,8.11)



夏の木工教室!!7月2回、8月1回開催。暑さに負けず参加者は最後まで真剣に取り組んでいました。すこし失敗した子どももいましたが作品が出来上がると達成感に満悦の笑みを浮かべていました。

7月

香南市消防署「香南市消防団山林火災消火訓練」

(R6.7.15)

「備えあれば憂いなし」香南市消防署が計画し香我美町と夜須町の消防団による「山林火災消火訓練」を行いました。消火水槽の位置・容量の確認を行い実働訓練によって問題点等を明らかにして実のある訓練になったようです。

8月

出前教室 鴨田ふれあいセンター「木の実クラフト体験」

(R6.8.3)



参加者は4組と少なかったですが「森林環境」に興味をもってもらい、作品作りでは時間いっぱい創作し個性豊かなものが出来ていました。

企画展「間伐材で作った動物たち」

(R6.8.3~18)



夏の定番となったこのイベント今年も沢山の方が観覧・製作をしてくれました。

放課後等デイサービスおひさまキッズ「木の実クラフト」

(R6.8.5)

初めは何を作ろうかと悩む子どももいましたが、まず木の実を一つつけると次々に考えが浮かぶのか木の実を巧みに使いながら思いもよらない発想で面白い作品ができていました。

香南市サッカークラブ「フィールドビンゴ・アスレチック」

(R6.8.7)

フィールドをグラウンドから山に変え自慢の脚力を活かし次々とクリアしていくアスレチックと待ち時間や移動間に自然探しのフィールドビンゴを楽しんでいました。



放課後等デイサービスCocococlr「木の実クラフト」

(R6.8.9, 21)

今年も来園していただき「木の実クラフト体験」を行いました。昨年も参加した子どもは「今年は作りたいものがある」と楽しみにしていたようで最初から熱心に取り組む姿が見られました。初めての子どもは戸惑いながらも次第に面白くなったようで、最後まで真剣に取り組んでいました。

放課後等デイサービスルート「木工作」

(R6.8.19)

初めは釘を打つことに慣れていないので恐る恐るやっていたのですが、出来上がるとお互いに見せ合ったり家のどこに置いてどのように飾ろうかなどを話し合っていました。

かとり神社夏まつり「ゴム鉄砲的あて」

(R6.8.25)



夏の一大イベントとなったこの祭り、1人でも多くの方に楽しんでもらえるようにゴム銃をリニューアルしました。小さい子供でもできるとあって開催と同時にたくさんの方が来られ長蛇の列ができるほど賑わいました。またお手伝いいただいたボランティアの子どもへの声掛けもあり和やかな雰囲気ですスムーズに進行でき楽しんでいただくことができました。

吉野小学校遠足「アスレチック」 (R6.9.20)

吉野小学校の19名が遠足で来園、アスレチックで汗を流しました。学年によってはやや難しい遊具もありますが一つ一つクリアすることで達成感を感じ、自信がついた顔になっていきました。



羽根小学校遠足「アスレチック・フィールドビンゴ」 (R6.10.31)

1・2年生14名が遠足に来ました。アスレチックをやりながらフィールドビンゴを楽しみました。フィールドビンゴのお題を見つけるたびに「あった、あった、これそうよね」と歓声を上げながらアスレチックも楽しんでいました。

吾桑小学校遠足「木の实クラフト」 (R6.11.1)



1・2年生22名が山の学習で来園。あいにくの雨でアスレチックはできませんでしたが木の实クラフト体験を行いました。発想力豊かな子どもたちの作品は思いのこもった独創的なものばかりでした。この後は楽しみの一つ昼食です。お弁当を囲み楽しそうな声がハウス内に響いていました。

高知職業能力開発短期大学校「木の实クラフト」 (R6.11.2)



朝からの雨で来場者が来るのか心配しましたが予想以上の来場者にビックリ!!
参加者は親子・家族・姉弟と相談し協力し合って取り組み、イメージどおりの仕上がりに満足していました。
他のブースからも「盛況でしたね」との声もあり当イベントを盛り上げることができました。



南国おひさま生命学園「森林学習・木の实クラフト」 (R6.11.4)

森林環境について勉強し、木の实クラフト体験を行いました。森林環境学習のあとだけに自然からのプレゼントに感謝しながらの工作となりました。

ヤ・シィの秋まつり
「鳴きゼミ作り」

(R6.11.17)



前年と同じ「鳴きゼミ作り」を行いました。自分で作り音が鳴ると子ども達は、大はしゃぎ。一時は行列ができるほど賑わいました。

奈半利小学校学年PTA活動「木の実クラフト・アスレチック」

(R6.11.22)



1年生PTA活動で来園。初めに保護者と一緒に木の実クラフト体験を行いました。和気あいあいと会食した後は子ども達が一番楽しみにしていたアスレチックです。子ども達は元気いっぱい、大人たちがついていけない勢いでアスレチックを楽しんでいました。



クリスマスオーナメントづくり

(R6.11.30, 12.1)



二日間で24組49名の方が参加してくれました。今年も受付と同時に希望者が殺到すぐに定員に達しお断りをするほどの人気のあるイベントとなりました。子ども達は、思い思いに色付けや飾り付けをしてオリジナルのオーナメントをつくりました。参加者の中から「まさかノコギリを使ったり、釘打ちをするとは思っていませんでしたが普段経験できないこともできいい体験になりました。」と仰っていただきました。



まほろば剣道教室「BBQ・アスレチック」

(R6.12.1)

参加者35名がBBQで腹ごしらえ、お腹いっぱいにしてからいつもの場所とは違う野外に道場を変えアスレチックで汗を流しました。

12月

お正月かざりを作ろう

(R6.12.14, 15)

今年で2年目の「お正月かざり作り」参加者の要望で昨年より難易度を上げ行いました。参加者は初めは少し戸惑いもありましたがすこしずつなれるとイメージがわき思いどおりにできたと満足していました。



とさ自由学校「アスレチック」

(R6.12.18)

とさ自由学校の生徒16名がアスレチックにチャレンジ。生徒たちの元気な声が園内に響いていました。

1月

香我美町文化祭「木の实クラフト」

(R7.1.11)



主催者側からの要望もあり少しでもこの文化祭が盛り上がりげればと体験コーナーとして参加しました。昨年と同様参加者が少なく残念な結果となりましたが参加者には「楽しかった」と喜んでいただきました。



2月

ものベストイベント「木の实クラフト」

(R6.2.9)



高知ものべ川エリア観光博「ものべすと」のイベントに参加しました。来場者が予想を超える人出で私どものブースにもたくさんの方が体験に顔を出してくれました。参加者は時折吹く強風にも負けず納得がいくまで製作に没頭し時間がたつのを忘れて楽しんでいました。

ミニ88カ所の前垂れ替えと巡路整備

(R6.2.9)



今回で22回目となった前垂れ替え・巡路等整備を香我美中学校・自衛隊・かとりボランティアサークル・姫倉会等総勢51名で行いました。22回目ともなれば参加者は手慣れた様子で役割を決め手際よく行い予定より短時間で終わることができました。本当にお疲れ様でした。

いつでも作れる木工作



予約なしでもO・K

今年は種類を増やし年間を通してできるので遊びに来たついでにサクッと製作することもできます。

※5個以上同時に注文する場合は事前にご連絡ください。

フレンド幼稚園「アスレチック」

(R7.3.7)



年少・年中の52名がアスレチックに挑戦！
先生の手をあまり借りなくても積極的にクリアしていく園児たち頼もしい限りです。
枯葉の布団で一休みする場面も！

びすた保育園「木の実クラフト・アスレチック」

(R7.3.7)

お別れ遠足で「木の実クラフト・アスレチック」をしました。木の実クラフトは保護者と協力して、アスレチックでは保護者の見守る中果敢に挑戦！わが子の成長を感じているようでした。



土佐山田幼稚園「木の実クラフト」

(R7.3.8)



幼稚園生活最後の思い出作りで「木の実クラフト体験」をしました。親子が協力して製作するほほえましい光景が見られました。雨が降り出しアスレチックが出来なかったのが残念でした。

ボタニカルアート教室



香南ケーブルテレビでも紹介された「ボタニカルアート教室」毎月2回程度開催しています。春には展示会も行いました。会員も増えつつあります。興味のある方始めてみませんか？



令和7年度イベント情報

イベント名	開催日	参加費	開催場所	募集人員	備考
月見山春の企画展 「月見山らんまん」写真展	5月初旬～ 中旬	なし	月見山こどもの森	/	
夏の木工教室	7月中旬～ 下旬	あり	月見山こどもの森	各 24 名	3日間予定
月見山夏の企画展 「間伐材で作った動物たち」	8月初旬 約2週間	なし	月見山こどもの森	/	作成希望者のみ 材料費あり
クリスマス オーナメント作り	12月 月上旬	あり	月見山こどもの森	各 16 名	2日間予定
お正月飾りを作ろう！	12月 月中旬	あり	月見山こどもの森	各 16 名	2日間予定

開催日等詳細についての確認・お問い合わせはホームページまたは月見山こどもの森まで!!
状況によっては、変更する場合があります。